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四五老窖 !"#"小窖原浆之风格特点
河南祥龙四五酒业技术中心总经理!国家级白酒评委 苏新生

!!!!

一!小窖及窖泥制作老窖是生产浓香型优质基酒的关键

和根本"其内壁窖泥是酿酒微生物繁衍栖息的场所#

公司现有窖池
!&&&

多条!是以优质小黄土夯筑而成" 黄土富含

腐殖质#速效磷#氨态氮等物质!这些物质是窖池微生物活化繁殖不

可缺少的营养物质" 为保证窖池$不渗#不漏#不串%!建窖时!整个车

间地面被作为一个整体!在窖池底面及四周进行特殊的防渗处理!以

确保窖池的保浆和防渗!有利于窖池老熟!使每一个窖池都成为一个

独立的微生物世界" 窖池建造成长方型!上宽下窄!可增加窖池的坚

固性!同时又增加了酒醅与窖壁的接触面积" 窖池容积
'

立方米!所

用窖泥是以有着近百年历史的老窖泥做种泥经逐级扩大培养! 制成

窖泥母液!再加入曲粉#老窖泥#菜园土#藕塘泥#黄水#酒尾#酒糟及

己酸菌液等!实现了窖池与环境的嫁接!使窖泥微生物适应环境能力

协调作用大大增强" 有利于多种香味物质成分的生成" 在窖泥培养过

程中!必须把黄土晾干粉碎!不得使用生水" 己酸菌培养液用水必须高

温灭菌" 由于窖泥自然老熟要经历相当长的过程!因此!在生产使用过

程中!要加强窖池的养护工作!及时清理池壁残糟!用窖泥母液#己酸

菌液或低度酒加曲粉混合液作养护液!对窖池进行养窖护窖!通过$以

糟养窖!以窖养糟%不间断地循环生产!促使窖池窖泥加快老熟"

二!小窖酿造工艺

!(

多粮原料!高温润料!辅料清蒸

以高粱为主!其余为大米#糯米#小麦#玉米五种粮食为原料!其

配比为
)&*"&*+*!&*+

! 从而规避了用单一高粱为原料酿酒风味单一#

口感欠佳的不足!所酿基酒的风味物质极其丰富" 高粱#小麦要粉碎

成
#

#

)

瓣!大米#糯米整体原料!玉米粉碎成上述原料颗粒状!采用高

温润料方式!用
)&,

的量水!水温
!'+$

!加少量糠!少泼快翻方式进

行高温拌料!防止结块成团!并堆积保温
"#

小时" 在润料前!原辅材

料要进行清蒸除杂!$干净%是绵柔型白酒最主要的特征"

"(

大曲续糟!小窖发酵

将经过蒸馏取酒的糟醅放置于凉床摊凉至接近入窖温度! 撒入

"+,

大曲粉!翻拌均匀!入窖发酵" 使用大曲不仅提供了微生物发酵

菌种!还有很多酶类和曲香成分"续糟发酵是对原料#香料成分#有机

酸等物质的传承利用!是$万年糟%的具体应用"

小窖泥池发酵! 是充分利用窖泥微生物所产生的特殊有机酸及

酯类对酒体的作用!使参与发酵的微生物种类#数量#活性等都发生

了显著的变化!与传统浓香型酒大窖发酵存在很大的区别!是形成四

五酒$小窖绵柔%风格的主要原因"

%(

低温入窖!缓慢发酵

低温入窖是控制白酒生产的合理温度! 使双边糖化发酵保持平

衡!是保持优质高产的有效措施" 低温入窖可以使淀粉不易破坏!营

养物质不易被杂菌利用!有利于酸度控制!增加酵母菌活力" 正确处

理好辅料#水分#温度三者之间的比例关系!直接关系到糟醅入窖后

能否进行低温缓慢发酵"

由于窖池单位体积糟醅占有面积大!散热表面积大!更适合低温

缓慢发酵" 公司入窖温度控制在
!%$-!.$

之间! 发酵顶温控制在

%&$-%"$

!发酵周期控制在
)&

天左右!加之采用中高温大曲#高温

量水#踩窖#回酒发酵及精细化操作等!所以!四五原酒更加绵柔#醇

甜"

#(

混蒸混烧

传统老五甑制作法的浓香型白酒是混蒸混烧!将酒醅与原料#辅

料拌匀后装甑!蒸酒#蒸粮同时进行!既节约能源提高功效又赋予原

酒特殊香气!使酒体更加醇厚丰满"

+(

长期贮存 精心勾调

刚蒸馏出来的基酒还处于一种极不稳定的状态!刺激性较强!口

感不好!需用陶坛进行分级储存" 新酒经一定年限的储存!酒体日趋

$醇甜细腻 #绵柔顺滑#自然协调%"

长期以来!公司十分重视调味酒的研制与生产!通过长期的生产

实践与总结!赋予四五酒众多的调味酒!品质优异!风格独特!成为四

五酒小窖酿造工艺中不可复制的独有资源" 技术人员根据成熟的色

谱骨架成分设计酒体方案! 从优质酒中挑选出不同香气# 不同贮存

期#不同发酵期的酒"通过合理搭配!协调成型!然后根据基酒的缺陷

和成品酒质量标准!从众多的调味酒中选择针对性强的进行调味!使

口感最终达到完美统一!形成$四五老窖%风格"

专家简历
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年进原四五酒厂" 连续三届被聘

为河南省白酒评委#

"&&&

年被国家食协聘

为第六届白酒国家评委#

"&&+

年被国家劳

动和社会保障部评为高级技师#

"&&)

年被

中国酿酒协会评为高级品酒师#

!/'/

年获

省轻工厅科技腾飞奖#

!//&

年获河南省轻

工厅优秀新产品开发工作者称号#

!//"

年

获河南省第二届$兴豫杯%名优特新优秀奖#

"&!"

年获全国五一劳动奖章敬业者称号&

!"#$%&'

!!!访河南祥龙四五酒业销售总经理刘亚平
记者 付永奇

!!!!!!

盘点近两年的周口白酒市场! 四五品牌的表现着实让人眼

前一亮! 其迅猛的市场扩张速度# 优秀的产品市场表现力# 增

长业绩快速的销售! 使四五品牌成为今年周口市场最耀眼的白

酒品牌! 四五是如何做到这一步的呢& 为此! 河南祥龙四五酒

业销售有限公司总经理刘亚平为我们揭开了这个谜底"

刘总是去年
%

月份出任的河南祥龙四五酒业销售有限公

司总经理" 据他讲! 在任职前对四五还不是太了解! 只是通

过其他途径和白酒行业的朋友对四五有所了解! 总体上对四

五还是很有信心的! 他相信通过他的努力一定会让四五销售

再创新高! 为四五开创新的篇章" $等真正接手这里的一切!

我才发现我对四五的了解还是太少了! 我之前所有的想法都

太乐观了! 接下来的一个多月里! 我开始深入地了解四五!

通过与公司各个部门员工的沟通! 与经销商的接触! 我改变

了之前所有的想法! 提出了恢复性增长

的战略方针% 刘总如实说 " $去年
+

'

.

新品上市暨经销商大会只是个开始! 我

希望通过这次会议向四五的所有员工 #

经销商以及广大的消费者传递一个信息(

那就是信心! 四五崛起的信心! 从而调

动员工的工作积极性# 经销商的认可和

消费者的信任! 从目前我们的销售情况

来看! 我们做得很好! 达到了我们的预

期目标%"

之后! 刘总着重研究和分析了四五

近几年来的销售状况及当前的特点! 据

此提出了打造四五 $周口粮仓% 的战略

思想! 并根据这个战略思想制订了万村

千乡市场金网工程的推广方案! 渠道下

沉到乡镇市场! 通过开品鉴会# 参观厂

区的方式! 让经销商和核心消费团体更

好地与厂家交流沟通! 一来拉近了与他

们之间的距离! 同时也更能时刻洞悉市

场走向! 时刻把握市场脉搏! 从而更好地服务市场# 服务消

费者" $就目前的情况来看! 这个推广方案还是非常成功的!

目前为止! 我们已经召开了近
+&

场品鉴会! 占领了
)&

余个

乡镇市场! 重点乡镇市场十余个! 而且照目前的情形来看!

这十余个重点乡镇市场还有望在明年成为我们的百万乡镇典

范市场"% 刘总说起这些还是颇为自豪的"

针对广大市民关注的新产品研发! 刘总说!

"&!!

年
+

月!

经过了多年的研发与创新! 沉淀和积累了多年的四五隆重推

出系列新品! 其独特的风格和新颖的包装! 在豫酒市场掀起

一场新的风潮! 这在四五酒业产品研发上是一个里程碑"

$
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年是四五酒业实现大跨越的一年! 我们在这一年的

总体规划非常简单! 以周口本土市场为核心市场! 以四五老

窖
!/#/

系列和四五老酒柔和系列为核心产品! 实现周口市场

翻三番的突破! 为我们未来
"-%

年的时间里打造周口四五第

一品牌夯实基础"% 河南祥龙四五酒业销售总经理这样表露决

心" 同时他也透露了四五
"&!"

年战略规划的两大指导方针(

资源聚焦和结构调整"

在资源聚焦上( 首先实现产品聚焦" 即以四五老窖
!/#/

系列和四五老酒柔和系列两大系列产品为主导产品结构! 加

大品牌研发力度" 在产品包装设计上! 四五酒业将斥巨资邀

请国内一流包装设计大师及设计团队! 为四五量身打造各系

列产品! 使每一款产品都经得起市场的验证" 在酒水研发上!

四五的每一款产品都将由国家级品酒师亲自调制! 使每一款

酒水都经得起消费者的考验" 其次做到市场聚焦" 坚持打造

周口市场 $粮仓计划%

%-+

年不动摇! 把 $万村千乡金网工

程% 推广到位! 让四五酒业成为周口白酒市场的领头羊和领

航者" 最后实现人才聚焦! 将从全国一线白酒企业高薪聘请

营销精英! 组建一支更具专业化的销售团队! 扎扎实实完成

集团下达的各项任务"

在结构调整上( 首先调整客户结构" 助力大客户! 打造

$品牌运营商%" 分层次营销跟进! 帮助客户逐步消灭市场空

白点! 提高大客户的市场份额" 量身定做营销方案! 市场服

务跟进! 维护到位" 积极帮扶中小客户! 打造 $区域型代理

商%" 加强对中小型客户市场的分析! 制订切合市场的营销方

案! 逐步提升中小客户实力! 将其打造成为区域# 甚至跨区

域型代理商" 其次调整合作结构" 以主导产品为主线条! 实

现多渠道# 多方位合作" 针对全国各地独特的市场需求! 为

客户量身定做符合区域市场特色的产品" 同时加大品牌运营

商合作力度! 吸引 $大商% $超商% 的加盟合作"

说起
"&!"

年的前景! 刘总相当有信心! 他将继续以周口

市场为核心市场! 争取在年底实现周口乡镇市场亿元销售的

突破! 而且还计划将周口乡镇推广模式向外复制扩张! 逐步

实施他刚刚上任时的那个想法( 四五销售再创新高" 以四五

目前的增长形势! 我想! 他的梦想不会很远! 四五亦将开启

新的篇章"
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销售总经理 刘亚平


